



中高生とともに差別と闘う

『無免許運転は、違法です』

吉成タダシ（うずしおプランチ代表）

明けましておめでとうございます。

本年もよろしくお願いします。この間、数学の授業と人権との関わりについてお話をしました。あまりにも長いので、これで最後に。

無免許運転は、違法です

「先生はいつ、部落問題の授業をする免許を取ったんですか？」

駆け出しの頃、大好きな活動家に

問われたことがあります。はた、困りましたが「ない」ものを「ある」とは言えません。「もっていません」と素直に答えると、「無免許運転やないですか」と。その通りです。「よく知りもしないのにどうやって教えるつていうんですか」

その通りです。よく知りもしないのに、さも「何でも知ってる」かのように、もつともらしい上辺だけのことを、知つたからして教壇でしゃべる。これは明らかに嘘つきです。いっぱいの生活の中で生きていくことを余儀なくされている子どもたちが体験している現実の方が、よっぽどアリティがあり、差別の現実をよく知っています。そこから学び合うこと以上の教材がどこにあるというのでしょうか。だからこそ上から目線ではなく、立場を越えて「共に学ぶ」

判断ができないこともあるようになります。

たまに「かなあ」とモヤモヤした気分になつ

たものです。けど、それはもしかす

んだから」と、日本の大半の意見のかも

りません。みなさんはどうでしょ

う？多くの人がそう言われ、そうし

てきましたのではないしょうか。

私もそのひとりでした。でも、今

の私はちよつと違います。

「ひとりでやり切る力、

仲間と共にやる力、ともに大事」

ところが、私の身近でよく見られ

る人権ワークショップの授業では、残

念ながら「人権の視点」が話題にの

ぼることがなく、共有化されること

もなく、単に「ゲームをやつておし

まい」のように思えるケースをよく

見かけます。そしてそれが絶賛され、

真似られる。導入としてのアイスブ

レーキングや小学生相手ならまだし

め、中高生相手にそれはあり得ませ

ん。「もっと子どもたちに真正面から

向き合つてよ」と、忸怩たる思いに

なります。

小さな頃は、「お友達と仲良くしま

こととして子どもは素直に受けとめ、

仲良くしようとします。ところが受

験が目の前にちらついてくると、その

関係性はブチブチと断ち切られたり

します。

とともに大事

先日ラジオを聞いていると、番組

出演者が、「受験勉強はひとりでやるもので」と、ハッキリ断言していました。どこまでの真意か分からな

ることはあります。ですが、知つたからこそ眼が曇つてしまい、正しい

生涯燃やし続けられる学びを

人権の視点で将来を見通し、仲間

づくりの実践をするとそうでない

のとでは、決定的な違いが生まれま

す。何しろゴール地点での見かけは

同じでも、その辿ってきた経緯がま

たく違うのですから。単に受験をパ

スするための学力ではなく、より大

きな目標に向かつてつけてきた学力

なわけです。ですから受験が終わっ

たからといって、燃え尽きることはあ

りません。本当に大切なのは、燃え

れる学びなのだと思います。

以上、数学の授業と人権との関わ

りについて、長々と書いてしまいま

ないんだから——

「あなたはあなたの人生を生きてい

くんだから——」

子どもを殻に閉じこめ始めてはいな

いでしょうか。そう言われた子ども

は、「あれ？今まで言つてたことと

ちよつと違うぞ」と、どこかモヤモヤ

とした違和感を感じながら、次第に

自分の殻を作り始めていく。もしか

すると大人の矛盾した言葉が子ども

の中でひずみとなり、ひいては社会

のひずみとなり、学校や社会でのい

じめ問題の下支えとなつてゐるのかも

りません。飛躍した発想でしよう